

CINCUENTA ANIVERSARIO DE LA SOCIEDAD DE ESTUDIOS INTERNACIONALES (SEI)

Por FERNANDO DE SALAS LOPEZ

De fenómeno importante –dentro del ámbito de los estudios internacionales– puede calificarse que una entidad española, privada, no gubernamental y sin ánimo de lucro haya alcanzado el medio siglo, lo que la sitúa como una de las más antiguas del mundo dentro de las características mencionadas. Su significación en la vida intelectual ha sido muy destacada, tanto por su labor intrínseca como por haber promovido dos instituciones necesarias y entonces no existentes: la Escuela Diplomática y la *Revista de Política Internacional*, del Instituto de Estudios Políticos, hasta su cambio de nombre en 1980 y su continuación en la *Revista de Estudios Internacionales*, del Centro de Estudios Constitucionales. La mayoría de los miembros de la SEI formaron parte del Consejo de Redacción de la Revista, como José María Cordero Torres, Luis García Arias, Camilo Barcia Trelles, Carmen Martín de la Escalera, Román Perpiñá, Julio Cola Alberich, Fernando de Salas López, Enrique Manera Regueyra, José Antonio Varela, Fernando Murillo, Tomás Mestre Vives, Fernando Frade Merino, etc.

Los tradicionales cursos de Altos Estudios Internacionales de la SEI se han visto incrementados en 1984 por las *Jornadas Informativas sobre Temas Internacionales*, de tan palpitante actualidad como:

- «La integración de España en la Comunidad Económica Europea (CEE)».
- «La seguridad y defensa de España en la Europa Occidental».
- «La neutralidad en el mundo actual».

NACIMIENTO Y FINES

El 18 de enero de 1934 un grupo de jóvenes españoles, deseosos de ampliar sus conocimientos de política internacional, adquiridos durante su anterior formación universitaria, entre los que figuraban José María Cordero Torres, Fernando María Castiella Maíz, Gonzalo Reparaz, Salvador Lissarrague, Rodolfo Barón Castro, José Prat y algunos más, crearon la Sociedad de Estudios Internacionales y Coloniales, que se domicilió en el Ateneo de Madrid. Después de 1939 pasó a establecer su sede en la del Instituto Francisco de Vitoria, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

Defensora constante de la libre iniciativa y de la cooperación privada con las tareas docentes, de investigación y culturales realizadas por los centros oficiales, la SEI ha perseguido las siguientes finalidades:

- El establecimiento de un sistema mundial más justo.
- La cooperación entre todos los pueblos y la estabilidad en las relaciones internacionales.
- El cumplimiento de la misión internacional de España y su cooperación con los pueblos iberoamericanos.
- Realizar investigaciones sobre los conflictos, la guerra y la paz.

No han importado a la Sociedad las alternativas y los serios obstáculos a que ha estado sometida su vida, en general poco ruidosa exteriormente, pero invariablemente encaminada hacia los objetivos indicados. La experiencia ha hecho que, desde 1954, centrara sus tareas en la celebración de cursos plurimonográficos de Altos Estudios Internacionales, a cuyo término anual otorga premios, diplomas de suficiencia o certificado de regularidad. Se completan tales cursos con el examen continuado de la actualidad mundial; la formulación de declaraciones o mociones sobre algunas de las más importantes cuestiones internacionales y la colaboración con otras entidades especialmente adecuadas para completar la correspondiente labor. Muchos de los trabajos de sus miembros se han publicado durante años en la *Revista de Política Internacional*.

Al cambiar la organización política mundial e iniciarse la descolonización generalizada de países, la Sociedad suprimió el término «coloniales» en su título, por estimar que ya no era preciso dedicar estudios a los temas coloniales, que, sin embargo, se encontraban plenamente justificados en la época de su creación.

El Consejo de Ministros, en su reunión del día 30 de diciembre de 1980, adoptó el acuerdo de reconocer a la Sociedad de Estudios Internacionales, de Madrid, como de «utilidad pública», con los derechos expresados en el artículo 3.º del Decreto 1440/1965, de 20 de mayo.

CINCUENTA ANIVERSARIO DE LA SOCIEDAD DE ESTUDIOS INTERNACIONALES

RECTORES DE LA SOCIEDAD DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
(SEI) DESDE 1934

Don Gonzalo Reparaz Rodríguez, de 1934 a 1936.
Don Salvador Lissarrague Novoa, de 1939 a 1941.
Don Fernando Castiella y Maiz, de 1941 a 1943.
Don Nicolás Benavides Moro, de 1943 a 1945.
Don Rodolfo Reyes Ochoa, de 1945 a 1950.
Don Román Perpiñá y Grau, de 1950 a 1952.
Don Francis Martos Avila, de 1952 a 1955.
Don Francisco Bastarache y Díaz de Bulnes, de 1955 a 1958.
Don José María Cordero Torres, de 1958 a 1966.
Don Manuel Díez-Alegría Gutiérrez, de 1966 a 1968.
Don Luis García Arias, de 1968 a 1972.
Don José Luis Azcárraga Bustamante, de 1973 a 1975.
Don Fernando de Salas López, desde 1975.

El fundador, don José María Cordero Torres, fue nombrado rector único de honor (*in memoriam*) y don Román Perpiñá y Grau, vicerrector de honor.

CONSEJO RECTOR

Rector:

Don Fernando de Salas López.

Vicerrector de honor:

Don Román Perpiñá y Grau.

Vicerrectores:

Don José Antonio Varela Dafonte.

Don José Luis Fernández Flores.

Tesorero:

Don Jesús López-Solórzano Arquero.

Consejeros:

Don Alberto Leonart y Amselen.

Don Enrique Manera Regueyra.

Don Indalecio Rego Fernández.

Don Pedro Rocamora Valls.

Don Julio Cola Alberich.

Don Rodolfo Barón Castro.

Doña Carmen Llorca Vilaplana.

Don Francisco Lostáu Ferrán.

Don José Prat García.

Secretaria general:

Doña Cristina de Salas Nestares.

FERNANDO DE SALAS LÓPEZ

PUBLICACIONES DE LA SEI

- *Veinte años de la labor por la paz y la justicia universal y por España* (1954).
- *Treinta años de labor por un justo sistema internacional* (18 de enero 1934-1964).
- *Resumen de actividades culturales* (XI y XII Cursos de Altos Estudios Internacionales), volumen V. (Madrid, 1966).
- JOSÉ MARÍA CORDERO TORRES: *Treinta y tres años de vida internacional* (Madrid, 1968).
- *Organismos especializados de las Naciones Unidas: Sus instrumentos constitucionales* (1968).
- *Estudios Internacionales*. 1976-1977 *.
- *Estudios Internacionales*. 1978-1979 *.
- *Estudios Internacionales*. 1980 *.
- *Estudios Internacionales*. 1981 *.
- *Estudios Internacionales*. 1982 *.
- *Estudios Internacionales*. 1983 *.
- *Estudios Internacionales*. 1984 *.
- *Jornadas informativas sobre temas internacionales*. 1984.

AMPLIACIÓN DE ACTIVIDADES

Desde el XXII curso, correspondiente al año 1976, se han organizado conferencias extraordinarias para que los alumnos tuvieran la oportunidad de escuchar a destacadas personalidades, españolas y extranjeras, especialmente a embajadores de países amigos acreditados en Madrid, expertos y profundos conocedores de importantes temas internacionales y, en ocasiones, participantes directos en tratados, convenios, comisiones, reuniones internacionales, etc., así como a miembros de partidos políticos con representación parlamentaria que expresan puntos de vista internacionales desde su óptica política. A estas conferencias se les dio el carácter de públicas para que pudieran tener una mayor difusión y asistir personas interesadas.

Con las conferencias desarrolladas en el XXX curso, que corresponden al año 1984, son más de 160 las pronunciadas en los últimos ocho años y ponen de manifiesto la labor realizada por la Sociedad de Estudios Internacionales.

Por el conjunto de temas desarrollados se observa la atención que la SEI dedica a las grandes cuestiones internacionales de palpitante actualidad y de interés para España, Gibraltar, la Comunidad Económica Europea (CEE), la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), el diálogo Norte-Sur, el mundo árabe, Africa, la energía, la seguridad y la defensa nacional, los medios de comunicación, la enseñanza universitaria, el desarme, el pacifismo,

* Estos volúmenes se encuentran a la venta al público en la Librería del CSIC, Duque de Medinaceli, 4. 28014 Madrid.

CINCUENTA ANIVERSARIO DE LA SOCIEDAD DE ESTUDIOS INTERNACIONALES

etc., además de las consideraciones y análisis de la labor desarrollada por los principales organismos internacionales. Todo ello con la finalidad de ofrecer a los alumnos de los cursos, al público asistente a las conferencias de entrada libre y a los futuros lectores la más amplia panorámica de las cuestiones internacionales del mundo de nuestros días y responder a la vocación de la SEI como institución dedicada al estudio e investigación de los problemas internacionales.

Todas las conferencias extraordinarias se han publicado en sucesivos volúmenes, titulados *Estudios Internacionales*. Con el último *Estudios Internacionales-1984* serán ocho los que recogen las conferencias desde 1976 y constituyen una valiosa bibliografía como fuente de información y consulta para facilitar a los estudiosos de cuestiones internacionales la preparación de sus trabajos de tesis y de investigación. A ellos se une el dedicado a las *Jornadas Informativas sobre Temas Internacionales* de 1984.

PROGRAMA DEL XXX CURSO DE ALTOS ESTUDIOS INTERNACIONALES

(Febrero a julio de 1984)

PROGRAMA GENERAL

La política internacional en el mundo de los años ochenta

1. LOS GRANDES ORGANISMOS INTERNACIONALES

- ONU.
- UNESCO.
- OTAN-Pacto de Varsovia.
- Las cumbres económicas mundiales y la crisis actual.
- La Comunidad Económica Europea (CEE) y el ingreso de España.
Posiciones de la empresa pública y privada ante la integración.

2. LOS GRANDES ESPACIOS SOCIOPOLÍTICOS

- La Península Ibérica en el mundo occidental.
- Europa y su futuro.
- Iberoamérica. La Comunidad Iberoamericana de Naciones.
- El Mediterráneo.
- El Mundo Árabe Islámico.
- África.

3. POLÍTICA INTERNACIONAL

- La reforma política en México.
- Relaciones de Europa y los Estados Unidos de América.
- Los principios de la política exterior española.
- La política exterior del Japón.

FERNANDO DE SALAS LÓPEZ

- La controversia Irán-Irak y el problema del Asia central.
- La confrontación chino-soviética.
- El conflicto árabe-israelí.
- La cuestión palestina en el momento actual.
- El conflicto centroamericano y el Grupo Contadora.
- Influencia del poder nuclear en las relaciones internacionales.
- Relaciones hispano-norteamericanas en materia de seguridad.
- La política internacional en los medios occidentales y españoles de comunicación social.

4. CIENCIA Y TÉCNOLOGÍA

- Investigación científica y Derecho internacional.
- Aspectos educativos de la cooperación internacional.
- Relaciones científicas de España en Iberoamérica.
- Perspectivas y problemas de la difusión cultural hispánica en los Estados Unidos.
- La industria española de la defensa.

5. LOS GRANDES PROBLEMAS INTERNACIONALES

- Los grandes problemas jurídicos del espacio ultraterrestre.
- El equilibrio nuclear.
- El Derecho del mar.
- La seguridad y la defensa nacional. Su aplicación en España.
- La neutralidad en el mundo actual.
- España, la OTAN y el pacifismo.
- Ante la conmemoración del quinto centenario del descubrimiento de América.
- Guerra y paz en el momento actual.

Los cinco grupos de temas que comprenden han sido desarrollados tanto en las clases, destinadas exclusivamente a los alumnos, como en las conferencias extraordinarias de entrada pública, a las que también asisten los alumnos.

La SEI continúa desarrollando los cursos de Altos Estudios Internacionales, que tan favorable acogida tienen entre los alumnos y el público asistente a las conferencias de entrada libre, para presentar las cuestiones internacionales del mundo de nuestros días y especialmente las que son de mayor actualidad e interés para España y los países hermanos de América.

La SEI procura difundir al máximo posible todas las cuestiones internacionales como parte fundamental y complementaria de su labor en programas de investigación y de extensión cultural. Para materializar esos criterios ha tenido la oportunidad de entregar anual y gratuitamente a cada uno de los

señores diputados y senadores de las Cortes españolas la obra *Estudios Internacionales*, que recoge las conferencias pronunciadas desde 1976 a 1984.

La SEI aprovecha la oportunidad de editar un nuevo libro para expresar públicamente su agradecimiento a todas las personas que, generosa y desinteresadamente, la ayudan a realizar su labor, especialmente a los participantes como conferenciantes extraordinarios –muchos de ellos embajadores de países amigos acreditados en Madrid–, a los profesores de los cursos, a los antiguos y actuales alumnos, a los asistentes a las conferencias, a los socios corporativos y protectores, a la prensa, radio, televisión, etc. Y, asimismo, a las entidades oficiales.

En el libro publicado por la Sociedad, de 1954, bajo el título *Veinte años de labor por la paz y la justicia universal y por España* figuran estas palabras que conviene repetir por expresar la filosofía de su actuación: «La Sociedad, en su continuo trabajo, mantiene perennemente abiertos a revisión todos sus criterios, sin obstinarse en sostener los que deben ser cambiados y no pretende ser infalible, ni aun siquiera acertada u original, sino tan sólo sincera, bienintencionada y deseosa de estimular la realización de trabajos más valiosos.»

